

RECENSIONES

74020 TREJO REYES, Saúl. — "INDUSTRIALIZACION Y EMPLEO EN MEXICO". — Fondo de Cultura Económica. México, 1973.

Es este un libro que nuestros economistas debieran leer con detenimiento y nuestros gobernantes tener muy en cuenta. En él leemos: "...durante los últimos veinticinco años el grueso de la inversión se ha dirigido a la industria y otras actividades modernas de la economía, a pesar de que éstas generan una menor cantidad de empleo que en otras actividades alternativas" (p. 12). Esta importante afirmación está hecha sobre Méjico, pero no se podría hacer también de El Salvador?

Como se puede suponer, el tema es la relación entre el desarrollo industrial y la creación de empleo por un lado y entre la estructura industrial y la distribución de la renta por otro, distribución que también incide en la creación de empleo. El tema, vital para México, es dramático para la economía salvadoreña.

El autor, conocido ya en Latinoamérica por sus publicaciones en "Comercio Exterior" y "El Trimestre Económico", presenta en este libro los resultados básicos de su tesis doctoral en Yale con todo el aparato econométrico que es hoy de rigor en tantas Universidades. Se examinan detalladamente las hipótesis, presentadas por Celso Furtado y otros, para explicar la peligrosa tendencia de la industrialización en A. L. a substituir trabajo por capital, y aunque los elaborados tests del autor no dan un resultado concluyente para cada una de las hipótesis individuales, sí muestran una convergencia general que confirma la capacidad relativamente pequeña para crear nuevos empleos de la gran empresa industrial moderna.

Los resultados son un desafío y un estímulo para que gobiernos con el problema del gobierno mexicano, se planteen de nuevo la cuestión de cómo crear puestos de trabajo y, dejando de lado prejuicios y sofismas en favor de una u otra rama de la actividad económica, estudien a fondo las alternativas reales y acierten en la elección de las más eficaces, aunque no sean las más aplaudidas.

No sé si el aparato econométrico, ornato de toda tesis moderna, es realmente necesario en este tipo de publicaciones, que no debieran asustar y ayuntar a lectores no versados en econometría; quizá sin tantos números en medio del texto llegaría a más lectores y sobre todo a lectores que debe impactar.

Luis de Sebastián.

74024 REY, Bernard.— "DE LA FE EN YAHVEH A LA FE EN LA TRINIDAD".— Madrid, Fax, 1973.

Uno de los dogmas de la Iglesia que encuentra hoy dificultades por parte de muchos cristianos es este de la Trinidad. A pesar de creer en el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo, se resisten a confesar el dogma trinitario por verlo —a su juicio— como una especie de enormidad doctrinal.

La finalidad de Bernard Rey en este librito es el mostrar que este misterio no es una doctrina presentada para resolver una ecuación (tres igual a uno), sino que es una buena nueva que nos lleva a penetrar en la vida misma de Dios.

“Para facilitar este descubrimiento —dice— de la fe trinitaria como fuente de esperanza para el hombre y realidad del amor para con Dios, vamos a buscar cómo y por qué esta fe es inseparable de la buena nueva (Evangelio) de Jesucristo, Hijo de Dios, intentando manifestar la continuidad profunda que une el misterio de Jesús al misterio de la Trinidad, el misterio de la salvación del hombre al misterio de la vida de Dios”.

Siguiendo estos capítulos: “Cristo ha resucitado!”; “Jesús, el hijo amado de Dios”; “El Espíritu Santo en la Iglesia”; “El Dios del Evangelio”, nos va conduciendo a través de aquellas creencias que profesaban las primitivas comunidades cristianas por el camino que las llevó desde la fe en Yahvéh a la fe en la Trinidad, llegando a una formulación que se manifiesta escueta en los más antiguos símbolos y que es la que nosotros hemos recibido, pero que hoy muchos se resisten a admitirla.

Basándose en la Resurrección de Jesús y en su doctrina previa, estas comunidades descubren que Dios es Padre, es “su” Padre. Asimismo que El Señor “es Espíritu” y este Espíritu da testimonio de la verdad y es una realidad divina conectada directamente a Cristo.

“El misterio de Dios Padre, Hijo y Espíritu Santo no se ofrece desde luego a los cristianos como doctrina que se haya de penetrar —nos dirá el autor—, sino como comunión que hay que compartir, como experiencia que hay que vivir en el Espíritu, en pos del Hijo, para ir al encuentro del Padre. Por eso la Iglesia ha insertado su profesión de fe trinitaria en el credo bautismal, a fin de confesar que su Dios es un Dios que se adelanta hacia los hombres para reunirlos en un solo pueblo e introducirlos en la intimidad de su amor, del amor que en el Espíritu comparten el Padre y el Hijo”. (pág. 153).

Amor, presencia y promesa son las tres nociones que —según él— pudieran resumir lo que las primeras comunidades cristianas nos enseñan del misterio de Dios que se ofrece a nosotros.

El que recorra sus páginas, llegará a poder admitir —como lo hace Rey al final de su librito— que Jesús, el Resucitado, es el Hijo de Dios, eternamente unido al Padre. Que el Espíritu que se manifiesta en Jesús y en la Iglesia viene del Padre. Que este Espíritu es Dios. Y así que Dios es Padre, Hijo y Espíritu.

Sebastián Mantilla

74033 PEDRAZ, Juan L. S. J.— “CUANDO SE ESTA PERDIENDO LA FE”. — Santander, “Sal Terrae”, 1972.

Hay personas que están perdiendo la fe. Otras que ya la han perdido y piensan que están siendo sinceros. Que si no creen en el Cristianismo es porque no puede creer en él, no porque no quieren creer en él. El Cristianismo sencillamente no logra convencerles.

Y entre los libros doctos que, a vueltas de muchos razonamientos y distingos, nos dejan peor que estábamos, este libro resulta mucho más eficaz, porque va derecho a la raíz del problema y con una lógica contundente nos fuerza a admitir con sinceridad que —si queremos ser con-

secuentes con nosotros mismos— hemos de admitir sus resultados y volver a la fe cristiana.

Así razona el autor en su Prólogo:

“Este quiere ser un libro para los que creen, pero empiezan ya a no creer. Y también para los que no creen, pero no se sienten del todo tranquilos. Estos también están en crisis. Y trata de ser una respuesta a estas dos situaciones existenciales, concretas con todos los componentes lógicos y psicológicos que una situación existencial fluida conlleva”.

“Y que no me vengan diciendo que nadie se convence por razones. Porque eso es precisamente lo que quiero hacer ver: que las razones son suficientes para creer, pero no lo son para “hacer” creer. Pero el incrédulo piensa que, porque las razones no son suficientes para “hacerle” creer, no lo son tampoco para creer. Y se siente tranquilo. Al fin y al cabo su incredulidad no es culpa suya, es de las razones. Pero hay que hacerle ver que, si siente que no puede creer, no es por falta de razones, sino por falta de valores. No son los argumentos los que deciden la voluntad, son los valores. Es decir, en el plano meramente humano el creer es el producto de las razones correctas por los valores correctos. Y hay valores que pueden y se deben crear. El hombre es, ante todo, responsable de sus actitudes”.

Este libro es un complemento de otro del mismo autor titulado “¿De veras el Cristianismo no convence?”, en el que concluía diciendo que no basta para quedar tranquilos en nuestra actitud agnóstica con que no se pueda probar que el Cristianismo es falso. Hay que probar que, en efecto, lo es. Y a esto no sólo no se llega, sino que en este segundo libro el autor llega a una conclusión totalmente opuesta. Su argumentación prueba que el Cristianismo es verdadero.

Sebastián Mantilla

74004 MARGOLIS, Maxine L.— “THE MOVING FRONTIER”. Social Economic Change in a Southern Brazilian Community.— University of Florida Press, Gainesville, 1973.

Este es un libro que se publica por la Universidad de Florida en la Serie de Monografías Latinoamericanas y está dedicado a estudiar los efectos ocurridos en una comunidad local como resultado del cambio del cultivo del café a cría de ganado, y los motivos que lo produjeron. Todo ello como base de partida para conocer estos cambios en dicha región.

El autor eligió para ello la comunidad de Ouro Verde en la región brasileña del norte del río Paraná y en ella trabajó en tres diversas ocasiones: Junio-Agosto 1966; Agosto 1967 a Julio 1968; Julio-Agosto 1971. Esta comunidad ofrece una excelente oportunidad para estudiar la naturaleza cíclica del mono-cultivo brasileño, que pasa del café a la cría de ganado, y que en esta zona se ha producido en menos de veinte años, con una rapidez mucho mayor que en el interior del Estado de San Pablo donde tuvo lugar en los siglos diecinueve y veinte.

Margolis dedica principalmente su monografía a examinar los efectos del ciclo del café en la comunidad y a ver las razones de este fenómeno.

Al parecer cada ciclo se centra en una producción determinada y llega a alcanzar un puesto importante en la producción mundial, hasta que declina como resultado de la lucha competitiva con otras zonas productivas.

“La historia de la economía brasileña —dice Margolis, citando a Normano— muestra un record sensacional con enormes fluctuaciones. Es la historia del nacimiento y el ocaso de industrias enteras. Su “leit motiv” reside en la aparición y desaparición de los “reyes”. El azúcar, el cacao, el oro, el tabaco, el algodón, el hule, el café... cada uno de estos productos constituyó durante algún tiempo el eje de la economía nacional o estatal, que elevó al Brasil a una temporal supremacía en el mundo”.

Además de estudiar estos ciclos, se dedica en capítulos sucesivos a analizar los tipos cambiantes de la agricultura, el papel de la ciudad en ellos, la vida rural, las clases sociales y su movilidad y —sobre todo— las causas y efectos del hundimiento del café. Todo ello, como es natural, centrado en la zona donde se halla enclavada la comunidad de Ouro Verde.

Es notable —y para nosotros un descubrimiento— el que entre las causas que produjeron este hundimiento se encuentre como muy principal el clima de esa región. Ya en el invierno de 1955 se produjeron algunas heladas, que deshicieron plantaciones enteras de arbolitos de café ya en flor, y que habían sido precedidas por otras en 1953 y serían seguidas por nuevas heladas en años sucesivos. Esta catástrofe despobló parcialmente Ouro Verde. Los habitantes que quedaron prefirieron dedicarse a otros cultivos o a la cría de ganado.

La descripción de todo este calvario concluye con un rayo de esperanza. Cuando el autor abandonaba el Brasil, comenzaban a renacer las plantaciones de café. Cita, a este propósito, estas palabras de un asesor del Banco del Brasil:

“En la actualidad es cierto que el horizonte se presenta más atractiva. Pero lo es si se compara con 1970, cuando no teníamos ninguna plantación de café. La gente se fija en el pasado, cuando nadie sacaba un centavo del café, y por ello cree que ahora ya se han resuelto todos sus problemas. No hay nada nuevo. La historia de estas regiones se expresa así: Si no hiela, tendremos este año una nueva cosecha de café, si Dios quiere”.

En resumen: una excelente monografía que puede servir de base para ulteriores investigaciones sobre la sociología y la economía agrícola del Brasil.

Sebastián Mantilla

74013 LIDZ, Theodore. — “LA PERSONA, SU DESARROLLO A TRAVES DEL CICLO VITAL”. Herder, Barcelona, 1973.

El autor es profesor y jefe del Departamento de Psiquiatria de la Facultad de Medicina de la Universidad de Yale y bien conocido del público de EE. UU. por sus escritos sobre temas de psiquiatria y de psicoanálisis.

Después de muchos años de experiencia en su campo profesional, nos presenta en este voluminoso libro los resultados de su estudio acerca del proceso del hombre como persona, desde los comienzos de su infancia hasta la culminación de su vida en la vejez y en la muerte.

Una vez expuestas las dotes básicas, biológicas y culturales, con las que entra el niño en el mundo, se dedica a analizar cuidadosamente cada una de las fases del ciclo vital, las capacidades del individuo, los caminos cardinales que puede seguir éste y las tareas a las que se debe enfrentar con el objeto de hallarse suficientemente preparado para entrar en la fase siguiente y aceptar los problemas y las oportunidades de esta nueva fase, que se le presenta de modo inevitable con el paso del tiempo.

Como él mismo declara en su Prefacio, alcanzar el dominio de las tareas inherentes a cada una de las fases del desarrollo del niño no es una tarea sencilla y que tenga un fin en sí misma, ya que se dirige a la consecución de una identidad coherente y a una integración factible al final de la adolescencia. Continúa con el curso del ciclo después de la adolescencia, porque cada período de la existencia adulta requiere una orientación y una organización nueva de la personalidad.

Hay que seguir la evolución de la persona, no como individuo aislado, sino dentro de su marco interpersonal, social y cultural, en el que vive y del que recibe ayuda y orientación.

Contrariamente a la frecuencia con la que emplean un lenguaje técnico y poco comprensible los especialistas en estas materias, el autor sabe prescindir de este farrago no asimilable para el gran público y hace uso de un lenguaje y estilo, no sólo claro y comprensible, sino hasta ameno y acogedor.

“Mi propósito al escribir este libro —nos dice—, es el de ofrecer a los estudiantes de medicina una guía para el conocimiento de las personas que más tarde serán sus pacientes. También en muchas otras profesiones se necesita un conocimiento igualmente comprensivo del hombre, por lo que creo que la utilidad de este libro se adapta análogamente a las exigencias de la formación de los que aspiran a ser psicólogos clínicos y sociales, asistentes sociales, consejeros, enfermeras y hasta abogados”. Y añade: “He procurado reorganizar los conocimientos corrientes para obtener una elaboración conceptual, que no sólo sea interiormente coherente, sino compatible además con las ciencias biológicas y las ciencias del comportamiento, con las que debe concordar la teoría de la personalidad”.

A lo largo de todo el itinerario recorrido, echa mano de las conclusiones de las disciplinas científicas, como la psiquiatría dinámica y el psicoanálisis, la teoría del conocimiento de Piaget, los descubrimientos de las ciencias biológicas y de la conducta, para presentar una visión unitaria y completa de la personalidad humana.

En suma: un libro que se lee con gusto y que es imprescindible para quienes deseen estar al día en estos problemas.

S. M. Aguirre

73025 FERNER, Dr. Helmut. — “EMBRIOLOGIA HUMANA”. — Herder, Barcelona, 1972.

Se trata de un manual claro y preciso, que ha tenido muy buena acogida entre los estudiantes de lengua alemana, debido a un especialista que fue alumno del Profesor Otto Grosser, bien conocido por una vida entera dedicada al estudio del primer desarrollo del embrión humano y de la placentación. Las primeras fases del desarrollo se explican recurriendo a la embriología comparada, en especial al tratar de temas tales como la segmentación y la gastrulación. Para la exposición de la organogénesis, se destacan los rasgos de la génesis formal y las relaciones entre distorsiones de este desarrollo y las malformaciones.

El compendio presente se enriquece con temas tan atractivos como la regulación hormonal de la espermiogénesis y del ciclo de la mujer, los experimentos básicos en fisiología embriológica, resultados provenientes de la consideración de la morfología de los cromosomas, etc.

Aumenta su inteligibilidad el gran número de dibujos y todo el conjunto suple hasta cierto punto lo que se contiene en otras obras más voluminosas, pero menos fáciles de asimilar.

S. M. Aguirre

FONDO DE CULTURA ECONOMICA

Colección "Archivo del Fondo"

En esta colección se va a ir presentando el estudio de aquellas materias que configuran por distintas vertientes los problemas nacionales, y que pueden interesar fuera de México, en el Nuevo Continente.

74052 GAZOL SANCHEZ, Antonio. — "EL TERCER MUNDO FRENTE AL MERCADO COMUN EUROPEO". — Fondo de Cultura, México, 1973. Colección Archivo del Fondo, Número 1.

Al cabo de dieciseis años de vida, la Comunidad Económica Europea ha trascendido el marco del comercio y los aranceles, para incidir en el ámbito de la política mundial. Su creciente influencia en el Tercer Mundo explica este volumen.

74053 RUIZ GARCIA, Enrique. — "INGLATERRA, DEL IMPERIO A LA NACION". — Fondo de Cultura, México, 1973. Número 2.

Se estudia en este librito el desarrollo de la dominación mundial británica y su fraccionamiento actual en más de 60 países que consiguieron su autonomía. Se examinan también los efectos en Inglaterra de este proceso, que le lleva de Imperio a Nación.

74054 ARTEAGA, René. — "MEXICO Y LA UNCTAD". — Fondo de Cultura, México, 1973. Número 3.

La evolución de este organismo que incluye los llamados países del Tercer Mundo, desde Bierville a la III UNCTAD de Santiago de Chile en 1972, se presenta en este librito de René Arteaga, testigo presencial de las últimas reuniones. Se reproduce el discurso íntegro pronunciado en la III UNCTAD por Luis Echeverría, Presidente de México, y algunos trozos tan sólo del de Salvador Allende, el más importante sin duda.

74055 MARQUEZ MAYAUDON, Enrique. — "EL MEDIO AMBIENTE". — Fondo de Cultura, México, 1973. Número 4.

El gravísimo problema de la contaminación ambiental constituye el tema de este estudio. El autor, técnico del Gobierno mexicano en estas materias, asistió a la conferencia del Organismo Mundial sobre el Ambiente, tenida en Estocolmo en Junio de 1972, y en la que el Secretario General de las Naciones Unidas, Kurt Waldheim, declaró: "Ninguna crisis anterior en la historia ha recalcado más que la crisis ambiental la interdependencia de los países".

74056 GUZMAN FERRER, Martín Luis. — "EL CANADA, POLITICA Y ECONOMIA". — Fondo de Cultura, México, 1973. Número 5.

Por ser el Canadá poco conocido de los lectores de lengua hispana, este libro viene a llenar un vacío al presentarnos las modalidades culturales en su política parlamentaria; las luchas de los diversos partidos políticos y de los gobiernos provinciales por obtener mayor autonomía; la búsqueda de horizontes nuevos que le liberen de la "atracción continental" que sobre este país ejercen los Estados Unidos.

S. M. Aguirre